

LES GIROFLEES



Giroflée : guide complet pour sa plantation et son entretien

Il n'y a pas qu'une seule espèce de giroflées, mais deux : *Erysimum* et *Mattiola* qui comptent des plantes vivaces, annuelles ou bisannuelles. Toutes proposent une floraison généreuse, marquée par un parfum qui rappelle celui des clous de girofle. D'où leur nom ! Toutes ces espèces, variétés et cultivars horticoles appartiennent à la grande famille des Brassicacées. Leur floraison en quatre pétales disposées en croix est d'ailleurs assez typique de cette famille.

De par la multiplicité des espèces, on peut ainsi choisir des variétés à port érigé ou compact, semi-arbustive, à la floraison printanière ou estivale. Ainsi, en variant les espèces, les fleurs éclosent de mars à septembre, dotées de couleurs chaudes pour les *Erysimum*, ou plus dans des tons de blanc, de rose et mauve pour les *Mattiola*.

Rustiques jusqu'à environ -15° C, les giroflées sont dotées d'une racine pivotante qui oblige à bien réfléchir à leur emplacement. De plus, la transplantation reste délicate.

Fiche de culture des giroflées :

Exposition : Plein soleil

Climat : Tous

Période de plantation : Printemps ou automne

Période de floraison : Printemps ou été

Description de la giroflée

On trouve en culture deux espèces de giroflées : les *Erysimum* dont la plus répandue est la giroflée ravenelle, et les *Mattiola* qui comptent la giroflée quarantaine. Toutes deux ont des caractéristiques légèrement différentes mais partagent un point commun : le parfum prononcé de leurs fleurs qui affichent des couleurs chaudes (jaune, orangé, rouge, etc.) pour les *Erysimum*, ou déclinées dans différentes tonalités de blanc, rose et violet pour les *Mattiola*. Les *Erysimum* fleurissent de la fin de l'hiver jusqu'en juin. Ensuite les *Mattiola* prennent le relais avec leur floraison estivale, jusqu'en septembre.

Les giroflées mesurent entre 20 et 80 cm. Elles affichent en outre des ports différents qui permettent de les planter dans un massif ou une bordure, dans une rocallie ou sur un muret, ou même dans des jardinières ou des pots. Toutes affichent une rusticité en moyenne de l'ordre de -15 °C.

Semis et plantation de la giroflée

Toutes les giroflées aiment le soleil. La mi-ombre peut leur convenir mais la floraison sera nettement moins abondante. Toutes ont également besoin d'une terre bien drainée car elles craignent l'humidité. Elles peuvent aussi s'accommoder d'un sol calcaire.

En revanche, leurs besoins diffèrent : les *Erysimum* préfèrent les sols pauvres et secs, tandis que les *Matthiola* poussent mieux dans un sol riche, profond et frais. Une fois plantées à un emplacement, elles y restent. En effet, leur système racinaire profond empêche les transplantations répétées.

La plantation intervient surtout au printemps ou à l'automne pour les *Erysimum* :

- Tremper le godet dans une bassine d'eau.
 - Travailler et ameublir le sol.
 - Supprimer les mauvaises herbes.
 - Creuser des trous assez profonds, espacés de 30 cm.
 - Installer les mottes de giroflées et recouvrir de terre. Il faut faire attention aux racines fragiles.
 - Arroser avec générosité.

Les giroflées se plantent en pot dans un substrat constitué de terreau et de sable.

Pour éviter le repiquage, on peut aussi semer les giroflées :

- Préparer le sol pour supprimer les mottes de terre, les cailloux et les mauvaises herbes.
 - Semer les graines de giroflées à la volée.
 - Recouvrir les graines d'une très fine couche de terreau.
 - Arroser en pluie fine.

Quand les plantules comptent plusieurs feuilles, ne garder qu'un plant tous les 30 cm.

L'entretien de la giroflée. Les giroflées n'ont pas besoin de beaucoup d'attention. Il faut juste :

- Arroser en cas de grosse chaleur, surtout les *Matthiola*.
 - Pailler le sol pour conserver l'humidité.
 - Supprimer les fleurs fanées pour stimuler la montée de nouvelles inflorescences.
 - Tailler en fin de floraison les *Erysimum*.

La multiplication de la giroflée

Les giroflées se multiplient par semis en godets, en juin-juillet pour les *Erysimum*, et au début du printemps pour les *Matthiola*. Elles seront mises en place en pleine terre au printemps. Les graines doivent être stratifiées au réfrigérateur avant le semis.

On peut aussi multiplier les giroflées par bouturage au printemps ou après la floraison. Il suffit de prélever des tiges de 10 cm, juste au-dessus d'un nœud, d'enlever les feuilles inférieures et de planter les boutures dans un mélange de terreau et de sable. Les godets seront placés à l'abri, sans soleil direct.

Prévenir et traiter les maladies de la giroflée

Les principaux ennemis des giroflées sont les maladies cryptogamiques, comme l'oïdium, le botrytis, le mildiou et la rouille. Il suffit souvent de limiter les arrosages.

Les limaces et les escargots raffolent des jeunes pousses.

Les différentes variétés de la giroflée :

- Erysimum cheirii*. C'est la giroflée ravenelle. Elle atteint 60 cm de hauteur et fleurit d'avril à juin.
 - Erysimum pumilu*. Cette giroflée au port buissonnant produit des fleurs abondantes en début d'été.
 - Erysimum linifolium*, au feuillage vert panaché de crème et à la floraison violette.

On trouve de nombreux cultivars de girofle vivace : 'Constand Cheer', 'Apricot Twist', 'Winter Passion', etc. Chez les *Matthiola*, on distingue essentiellement *Matthiola incana* qui forme un petit arbuste de 80 cm aux fleurs très odorantes.



